

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 1'50 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 ptas.

AÑO XXI

NUM. 942

Palma de Mallorca 19 Marzo de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administra a Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La falta de papel

Por no recibir papel el pasado número tuvo que salir de diferentes colores. Tampoco en estos momentos lo hemos recibido y por esta causa sale este número de tamaño más reducido, único de que disponemos en la presente semana; en la que viene no sabemos si dispondremos de clase alguna de papel y por consiguiente ignoramos en la forma que aparecerá EL OBRERO BALEAR si es que tenemos medios de que aparezca.

Lo que si podemos asegurar a nuestros lectores es que lo que está sucediendo es debido a causas de fuerza mayor completamente ajenas a nuestra voluntad, lo que no dudamos sabrán comprender nuestros abonados y conllevarán con nosotros el sacrificio que las presentes circunstancias imponen a la prensa.

OTRO ASALTO A LAS ARCAS MUNICIPALES

LOS MONIGOTES DE LA MUSA GRIS

El lunes, como de costumbre, celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento. El asunto de más transcendencia que se trató fue el que desde hace tres semanas estaba sobre la mesa referente al aumento de sueldo al secretario.

En el mes de Marzo del año pasado el Ayuntamiento acordó aumentar el sueldo a todos sus empleados en la misma forma y cuantía que lo había hecho la Diputación Provincial con los suyos, o sea: en un 30 por 100 a los que cobrasen haberes que no pasasen de 1.500 pesetas anuales, el 20 por 100 a los de 1.501 hasta 3.000 pesetas y el 12 por 100 a los de tres mil por arriba. Por consiguiente, al Secretario, que disfrutaba un sueldo de 6.000 pesetas al año, le correspondía aumentarle el 12 por 100.

Más dió la casualidad que posterior al acuerdo de la Diputación y anterior al del Ayuntamiento vino una disposición del ministro de la gobernación en la que, en virtud de reglamento especial, la Diputación hubo

de aumentar el sueldo a su Secretario en 2.000 pesetas. Entonces don Benito creyó del caso hacer una habilidad de las suyas, habilidad que tiene todas las trazas de un atraco.

Como tenía que reunirse la Junta Municipal para aprobar un crédito extraordinario destinado a los aumentos de sueldo mencionados, le sobró maña para hacer que dicho Junta Municipal aprobara una proposición *habilmente* redactada y que daba un sentido literal diferente a lo acordado por el Ayuntamiento. Pues mientras en el acuerdo de la Corporación se dice que a los empleados se les aumentará el sueldo «en la misma forma y cuantía QUE LO HA HECHO la Diputación», en el de la Junta Municipal dice: «en la misma forma y cuantía que LO HAN OBTENIDO los empleados de la Diputación». En la palabra *obtenido* vió don Benito la manera de obtener no tan solo las 2.000 pesetas obtenidas por el secretario de la Diputación, sino también el 12 por 100 de aumento sobre estas ¡dos mil y sobre las seis mil que cobraba de sueldo. A tal efecto, una vez firme el acuerdo de la Junta Municipal, la Comisión de Hacienda, que la componen cuatro muñecos de la Musa gris, expidió el correspondiente libramiento de pago, libramiento que el Alcalde como ordenador de pagos se negó a firmar por parecerle aquello un verdadero timo, llevando el asunto a resolución del Ayuntamiento.

La Musa gris, que a más de hábil tiene tragaderas y tentáculos como los pulpos, consiguió que los mauristas y liberales le sirviesen de monigotes para votar a su favor, los cuales asistieron a la sesión como alados por la nariz con anilla de hierro que estaba pendiente de las manos de don Benito, a cuya disposición habían puesto sus rebaños los Comités políticos liberal y mauristas. Los únicos que no se dejaron poner la anilla fueron los señores Villalonga y Olivar y Muntaner, pero en cambio no asistieron a la sesión, actuando asimismo de cobardes muñecos. Tampoco asistieron a la sesión los reformistas señores Pou, Coll y Quetglas, como tampoco los conservadores señores Moner, Suau, Bibiloni, Durán, Cañellas y Corbella.

Gracias a todos esos monigotes activos y pasivos de la Musa gris el lunes pudo este dar un asalto a las arcas municipales consiguiendo aumentarse su sueldo en un 50 por 100 en vez del 12 que le correspondía.

En consecuencia de este ilegal y brutal aumento y contando además los tres quinientos al 5 por 100 que el secretario lleva como tal de servicio en el Ayuntamiento,

más 1.000 pesetas anuales que cobra por material de secretaría que no gasta, la pícara Musa cobrará al año 11.304 pesetas contantes y sonantes, o sean 942 cada mes, que le resultará un jornal diario de 31 pesetas con cuarenta céntimos justos.

Así anda el mundo de listos y de bobos. Y tu, pueblo, paga, calla y mira, que por algo perteneces al grupo de los bobos.

UN CANALLA MALLORQUÍN

Con todo y ser tan bella y fecunda en virtudes nuestra isla, de cuando en cuando brota también de su seno algún ser canalla y malvado cuya degeneración moral forma contraste con las excelcitudes naturales de esta tierra calmosa y rica que todo el mundo admira y venera.

Es el canalla de referencia un tipo que según dicen las crónicas cuenta unos cuarenta años, nació en un pueblo del interior de la isla y toda su vida sintió horror y repugnancia por el trabajo. Su vida de depravación y holgazanería le hizo un concurrente asiduo de las casas de juego y de prostitución, convirtiendo la suya en un lupanar y en mercadería cotizante la honra de su propia mujer. Mas tarde el vicio le llevó al robo y la justicia le expidió pasaporte para el presidio, en donde estuvo algunos años. Al ser licenciado de presidio fijó su residencia en una gran capital del continente, en donde se alistó a una banda de asesinos al mando de un famoso bandido que no ha mucho fué acribillado de balazos en plena luz del día. El canalla mallorquín tuvo también varias refriegas y en una de ellas fué fogueado y herido.

Actualmente el canalla continúa prestando sus servicios en la banda de asesinos que dirige y paga un Comité de caballeros de horca y cuchillo, Comité que funciona como un Tribunal del Santo Oficio y que en el ejercicio impune de sus crímenes, persecuciones y torturas inquisitoriales cuenta con los esbirros de la fuerza y del poder. El canalla mallorquín es un detective secreto de ese tribunal de modernos torquemadas y goza de inmunidad y de poder absoluto para perseguir y hacer encarcelar a cualquier trabajador o ciudadano honrado que a él le plazca. Una simple delación suya, un desco de venganza personal o por cualquier capricho que se le antoje a su malvado instinto, un hombre, diez hombres, cien hombres serán detenidos, esposados y encarcelados.

Para cumplir su *delicada* misión policíaca el canalla mallorquín pisa en estos momentos la tierra que le vió nacer, profanándola con la maldad de sus actos y llenándola de vergüenza y óprobio. Le acompaña una mujer de aspecto ramero vestida a lo *coccot*; él tam-

bién viste a lo *cheff* y anda de pueblo en pueblo y de cafetín en cafetín, escoltado siempre, eso sí, por un guardia de honor de la policía oficial. Según dicen tiene entrada libre a cualquier hora en el gobierno civil y todo el cuerpo de policía ha sido puesto a sus órdenes por si lo necesita para la detención y captura de «sindicalistas peligrosos». La misión principal que le ha traído aquí es la pista que sigue al *Noy del Sucre*, al que piensa encontrar a través de las declaraciones que por medio de inhumanas torturas cree arrancar a un pobre enfermo que se halla en la cárcel por antojo del canalla.

Este, el canalla, no se oculta de explicar por cafetines sus planes y guapezas, haciendo alarde de la autoridad que de hecho posee. Todo el mundo está a sus órdenes, dice, y para demostrarlo cita hechos, enseña documentos, extiende sobre una mesa montones de billetes de banco y por último se saca de la cintura dos enormes pistolas *browink*, una de ellas con el mango de marfil, con las que sabe Dios o el Diabolo cuantos crímenes se han cometido.

Así es de canalla el mallorquín de marras. ¡Que no serán de criminales y perdidos los caballeros de horca y cuchillo que ponen en sus manos la libertad de los ciudadanos y la paz y el orden de la gran ciudad del continente!

Compañero director de EL OBRERO BALEAR.

(Querido compañero: Le estimaríamos en el alma diera cabida en el periódico que tan acertadamente dirige, al documento que firmamos, y para ello le remitimos, dándole anticipadas gracias.

Rechazando y acusando

Sepa toda la clase obrera, y en particular todos los albañiles de la Isla, que es sumamente dolorosísimo para nosotros el motivo que nos obliga a redactar, para que se haga público, el presente documento; más ello es un deber imperioso, de justicia, toda vez que en él vamos a rechazar, de plano, con toda la energía y severidad que el caso requiere, ciertas insidias y calumnias, producto íntegro de locas, sucias, pestilentes y bajas pasiones, lanzadas por doquier, no sabemos si con la intención ruin de envenenar la verdad, por unos individuos de espíritu estrecho, pobre y cerrado, incapaces de sentir las dulces palpitaciones que produce la lucha por la grandeza de la causa que persiguen los albañiles asociados al Sindicato que tiene su domicilio en la Casa del Pueblo, cuartel donde se cobijan todas las fuerzas obreras que pelean denodadamente para alcanzar el verdadero progreso, cultura y emancipación completa de la clase proletaria.

Tanto todo nos repugna; pero es el caso, compañeros, que se ha querido hacer ver, y creer, (que es peor), que las Secciones del Sindicato obedecían las consignas y mandatos de un Jefe al cual estaban sujetos, lo mismo que si los componentes de ellos se moviesen como maniquies, sin conciencia, sin noción, sin espíritu de clase. Por esto se ha pretendido hacer pasar a los componentes de las Secciones. Pero ya que ocasión tenemos para ello, digamos a los de marras, que si por espacio de tanto tiempo he-

mos aguantado la inquisitorial dictadura suya, ha sido sacrificados y para no dar la nota de indisciplinarios, lo cual, según ha quedado bien demostrado, no han sabido hacer ellos, saliendo de este hermoso crisol, y no acatando los acuerdos, siempre salidos de una gran mayoría, durante el proceso del asunto por ellos suscitado, y armando esto gran polvareda que embrutece y denigra.

Y aún han hecho más, estimados compañeros. Se han publicado unas hojas—he aquí lo gravísimo—firmadas por los individuos Aloy, Salvá y Rigo, que son un vil atentado, por constituir una invitación, aparte de otros grandes pecados, ha hacer salir de la Casa del Pueblo al Sindicato, lo cual sería hacer del mismo varias partículas todas ellas impotentes para librar, con la clase patronal las rudas batallas que, en todo momento, han sido preciso librar; atentado e invitación que están severamente castigados y penados en el Código de la conciencia obrera, la cual, de una manera acertadísima, y en histórica Asamblea, hizo justicia dictando y fallando la expulsión de estos entes del Sindicato, y quedando éste en la Casa del Pueblo, de la cual—como ya se ha dicho—la querían sacar estos individuos infiriendo, con ello, una manifiesta ofensa a la demás clase obrera con la cual estrechamente unidos los albañiles quieren vivir.

Podríamos seguir analizando el asunto; más creemos dejar bien sentada ante toda la organización y opinión obrera, los motivos y las razones que nos han inducido a publicar estas líneas, motivos que nosotros concebíamos de poderosísimos, toda vez que hieren directamente nuestra dignidad y la de los compañeros por nosotros representados, como presidentes de las diferentes Secciones del Sindicato que somos, en nombre de los cuales protestamos contra las repetidas insidias y calumnias, de quienes no han hecho más, de algún tiempo a esta parte, que laborar para el desmoronamiento de nuestra queridísima organización... Y nada más.

POR LAS SECCIONES DEL SINDICATO

Sección Plá de N' Tesa.—Secretario, Juan Colom.

Sección Pont d' Inca.—Presidente, Emilio Muntaner.

Sección Terreno.—Presidente, José Farr. Sección Son Serra.—Presidente, Miguel Navarro.

Sección Indioteria.—Presidente, Arnaldo Verdura.

Sección Génova.—Secretario, Jaime Suau.

Sección Centro de Albañiles.—Presidente, J. Ferratjans.

Sección Yseros Adornistas.—Presidente, José March.

Sección Son Sañic.—Presidente, José Fernández.

Alfareros y ladrilleros

Estos obreros han formado una sección del Sindicato Unico de Albañiles y dentro de poco tiempo estarán todos organizados.

AVISO

Suplicamos a los corresponsales y suscriptores de este periódico que tengan atrasos con la administración que procuren ponerse al corriente de pago cuanto antes para no dificultar la buena marcha económica del semanario.

EL ADMINISTRADOR
Agustín Roca

El terror blanco en Hungría

Cómo los militares asesinan a los socialistas.—
Cobardía e impunidad.

VIENA, 11.—La *maffia* de oficiales asesinos de Budapest que opera al servicio del dictador militar Horthy, protegido de los Gobiernos aliados, no cesa de cometer horrores. Entre los últimos espantosos crímenes de que esos cobardes han sido autores, vamos a destacar el asesinato de Bela Somogyi, un intelectual socialista húngaro, y de su hermano Bela Bacso.

La banda de oficiales asesinos acordó deshacerse del mejor escritor socialista que estaba todavía en libertad. No podían detenerle como comunista, porque Bela Somogyi había sido adversario declarado de la República de los Soviets; pero había escrito un artículo de protesta contra los crímenes de la canalla militar, y esto puso de acuerdo a aquellas bestias feroces para asesinarle.

Escribieron a Somogyi un anónimo anunciándole que le matarían y que antes de matarle le reventarían los ojos. Por teléfono le confirmaron el aviso.

Somogyi quiso ponerse en salvo y pidió un pasaporte a las autoridades con objeto de marcharse al extranjero. Las autoridades se lo negaron. Entonces pretendió salir con un pasaporte falso. Pero en una estación le detuvieron.

Pocos días después su cadáver y el de su hermano fueron hallados flotando en las aguas del Danubio. Hicieron averiguaciones judiciales y he aquí lo que oficialmente se conoce:

Somogyi y su hermano fueron secuestrados, en un lugar muy concurrido de la capital, al anoecer, por unos oficiales, y metidos a viva fuerza y a pesar de la violenta resistencia de ambos, en un automóvil militar. Fueron maniatados de tal modo que en los cadáveres se ven todavía las huellas sangrientas de las cuerdas, profundamente hundidas en la carne.

Los desgraciados fueron conducidos a orillas del Danubio en aquel automóvil, en el que iban siete u ocho hombres; es decir: oficiales. Allí fueron asesinados después de hacerles padecer torturas espantosas. Siete heridas desfiguraban la cabeza de Somogyi. El hueso de la nariz estaba roto. Los ojos—como los «bizarros y pundonorosos» asesinos habían anunciado—estaban reventados. El pecho de Bacso tenía tres heridas, y el vientre, cinco. Se llenaron los bolsillos de las víctimas con piedras y fueron arrojados al Danubio.

Durante dos días ha estado prohibida la publicación de este crimen. Pero no podía permanecer oculto. La policía no ha tenido más remedio que confesar que el automóvil era militar y que lo ocupaban varios oficiales. Y los documentos de la investigación fueron remitidos a las autoridades militares, probablemente a los mismos oficiales que habían cometido el asesinato.

En el extranjero parecerán increíbles estas cosas; pero son, desgraciadamente, ciertas. El terror blanco que están desarrollando los militares húngaros tiene en su trágica historia crímenes aún más espantosos que los reseñados.

Cuando en la Asamblea nacional el diputado Otto Bauer probó que todas estas enor-

misimas infamias están organizadas por Horthy, el dictador militar de Hungría, varios políticos honrados hicieron observaciones acerca de los peligros que acarrea la actuación de las hordas de asesinos militares, y se practicaron algunas gestiones internacionales muy superficiales. Entonces, sir George Clerk, representante de Inglaterra, hizo una declaración que dejó estupefacto a todo el mundo: «Horthy es un caballero.» (*Horthy is a gentleman*). ¡Cómo será el tal Clerk cuando considere un caballero al ladrón y asesino Horthy! Verdaderamente, la burguesía inglesa no puede tener más digno representante. Por fortuna, de tal modo van las cosas en Inglaterra y en todas partes que pronto los protectores del bandido Horthy tendrán que rendir cuentas.

Y entonces, ¿quién tendrá derecho a censurar los excesos que, al llegar su hora, puedan cometer las eternas víctimas de todos los países?

Los Gobiernos aliados protegen, sostienen y llaman caballe o al dictador militar de Hungría. Reprochan a la República rusa de los Soviets que no satisface las exigencias de la civilización. Lenin no es un caballero; Horthy, sí. Y por lo visto, para los Gobiernos aliados, el régimen de terror imperante en Hungría sí que satisface las exigencias de la civilización.—Z. R.

La protesta del proletariado internacional. — Campaña de los socialistas italianos

TURÍN, 11.—Las crueldades cometidas por la burguesía clerical de Hungría contra nuestros compañeros de aquel país han provocado el mayor desprecio de todos los proletarios de Italia, que luchan por razones ideales más que por cuestiones prácticas.

En toda Italia se están celebrando grandes mítines para impedir que el Gobierno húngaro continúe sus asesinatos. El Gobierno italiano, obligado por la voluntad popular, tendrá que imponer allí un cambio de régimen y de sistema de gobierno.

En Turín se ha verificado un mitin grandioso. Hablaron Gennari, secretario del Partido Socialista italiano, y Serrati, director del *Avanti!*, que fueron aplaudidos por millares de socialistas que concurrieron.

La noticia de la probable condena a muerte del célebre poeta Latzko ha impresionado profundamente a la clase obrera de Italia.—Amoretii.

LA COMMUNE DE PARÍS

El 18 de este mes cumplió el cuarenta y nueve aniversario de la Commune de París, día solemne que no puede ser olvidado por los obreros que luchamos por conseguir nuestra emancipación.

Millares de comunistas dieron su vida luchando como fieras detrás de las barricadas por conseguir la redención del proletariado.

Al final de esa contienda memorable triunfó el sanguinario Tiers y la fiera reaccionaria Macmahon; pero la Commune no fracasó, la Commune fué la antorcha revolucionaria que alumbró a toda la humanidad señalando al proletariado el camino a seguir.

La Commune es un antecedente de la gloriosa revolución triunfadora en Rusia.

La Commune sentó la base de la revolución social próxima a producirse en toda Europa.

Todos los productores de la tierra que vivimos sujetos a las leyes capitalistas tenemos el deber de dedicar un recuerdo profundo a los que perdieron su vida por la implantación de la Commune de París en 1871, y al mismo tiempo solidarizarnos con los obreros de Rusia que luchan denodadamente para consolidar el triunfo revolucionario; la causa que defienden los rusos, es la nuestra, la libertad que hoy disfrutan, es la libertad que nosotros deseamos.

¡Llor a la Commune de París!
¡Solidaridad a la Rusia heroica y libre!

Ignacio Ferratjans

Comida de compañerismo

En obsequio a los candidatos socialistas que lucharon en las pasadas elecciones municipales se celebró el domingo último en *C'an Pep de Luque* una comida de compañerismo.

El acto resultó muy animado, tomando parte en él unos ciento veinte amigos. La comida fué buena y abundante mereciendo unánimes y muy merecidos elogios en *Miquel es galliné*, que actuó de cocinero.

El servicio de mesa estaba muy bien presentado y sirvieron de camareros además de la familia *d'en Pep de Luque*, en *Pep Gomila*, en *Pep Vila*, en *Valls*, en *Llorens Lladó*, en *Ferratjans*, en *Bisbal* y *altres que no recordam*.

Todos lo hicieron bien, pero el que mejor lo hizo fué D. Damián Frau, que regaló docientos cincuenta panes y unos centenares de merengues, lo que dió lugar a que algunos comensales todavía hagan cara de merengue tanta fué la que se comieron.

Brindaron ensalzando el acto y las ideas socialistas Porcel, Alcina, Ferratjans, Mercadal y Bisbal.

En fin, fué un acto brillante y de verdadera fraternidad, al que acompañó la esplendidez de un día de sol primavera.

Café de fraternidad

Organizado por la Sociedad «La Armonía», tuvo lugar el día 15 en la «Casa del Pueblo» el acto de compañerismo en honor al concejal electo compañero Ferratjans. Se sirvió rico café y una copita de licor, asistiendo un centenar de compañeros.

Presidió el acto el compañero Llobera, el cual, después de explicar el objeto del mismo y ofrecerlo al compañero Ferratjans, concedió la palabra al compañero Payeras, quien manifestó el significado del acto cual es el saber agradecer a los elementos directores de los obreros los sacrificios que moral y materialmente realizan en bien de la clase proletaria e invita a las demás Sociedades de la «Casa del Pueblo» a que hagan lo mismo.

El compañero G. Juan, tras breves palabras, felicitó a los organizadores del acto.

El compañero Porcel manifestó una vez más su oposición a la indiferencia de la clase trabajadora e invitó a ésta a que se preocupe de sus intereses.

El joven Bauzá, dedicó frases de encomio y agradecimiento a la Sociedad «La Armonía».

El homenajado compañero Ferratjans, vivamente emocionado, dedicó frases de agradecimiento a los que le hacían objeto de tal ob-

sequio, manifestando que si prestó servicios a la clase trabajadora no hizo más que cumplir con su deber. Manifestó sus buenos propósitos de ser un representante obrero en el Municipio digno de la clase a que pertenece, si bien sus mayores energías las guarda para las Sociedades de resistencia.

El compañero Mercadal, improvisadamente tuvo que dirigir la palabra a instancias de los reunidos, el cual en un brillante discurso dió a conocer la conveniencia y necesidad que tiene la clase trabajadora de aprovechar todas las ocasiones para combatir a la burguesía en todos los terrenos considerando que elementos de la valía del compañero Ferratjans son dignos de representar a los obreros en el Ayuntamiento y en todas partes, por su honradez y estímulo por la causa de los oprimidos. Fué ovacionado.

El compañero Bisbal empezó por agradecer la invitación al acto, y, de una manera razonada, tal como él sabe hacerlo, analizó el verdadero sentido del acto, reconociendo que el compañero Ferratjans es merecedor de una demostración de simpatía. Descifró en forma muy concisa la necesidad que tiene todo obrero de interesarse por la administración de la cosa pública y refutó brillantemente la manía sistemática de ciertos elementos contrarios a la intervención obrera en la política.

Todos los que dirigieron la palabra fueron muy aplaudidos.

En medio del mayor entusiasmo y franca alegría terminó el acto.

Por «La Armonía»
El Vice-Secretario,
José Pafiella

VIDA OBRERA

Los electricistas

«La Energía», sociedad de electricistas han presentado a las compañías la siguiente petición; el 50 por 100 de aumento sobre los actuales jornales y la readmisión de varios compañeros despedidos injustamente.

Esta misma entidad convoca a todos sus asociados para el martes día 23, a las 7 en punto de la noche.

Electricistas: no falteis a la reunión que se han de tomar acuerdos importantes.

Los cordeleros

En vista de la contestación de los patronos, acordaron estos compañeros esperar hasta el jueves próximo para tomar las resoluciones que el caso requiere.

Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la reunión general ordinaria para el sábado día 20 del actual a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de trascendental importancia.

Se encarece la puntual asistencia.—El Comité.

ACTO CIVIL

Según pudieron informarse nuestros lectores en el número anterior, el sábado pasado se unió en matrimonio civil nuestro correligionario Jaime García, con la compañera Francisca José.

Apadrinaron la boda los compañeros Antonio M.^o Alcina y Lorenzo Liadó, asistiendo gran número de jóvenes afiliados a la «Juventud Socialista» y un nutrido grupo del sexo femenino, lo que daba más espléndidez al acto.

Acabadas las ceremonias de costumbre el Sr. Juez, con una gran amabilidad y cortesía, saludó a los recién casados, estrechándoles la mano y dándoles la enhorabuena.

Una vez listos de lo que las leyes imponen nos dirigimos al domicilio de nuestro compañero donde fuimos todos obsequiados con pasteles y dulces.

Al día siguiente de la boda pasó la «Juventud», en masa, en casa de nuestro compañero, donde el orfeón de esta entidad cantó varias piezas de su repertorio y se dió por terminado el acto entre brindis y después de dirigir la palabra a los asistentes el camarada García.

Reciban los esposados nuestra más cordial felicitación por el alto espíritu de ciudadanía moderna y firmeza de carácter.

Los sindicatos católicos

El capitalismo y el clero oyen con gran espanto el estrepitoso ruido que se desprende del fondo y oscuro problema social que se pierde en el inmenso espacio de la maldad y de la hipocresía, de su capital y poder que se derrumba con los puntales donde afianzó su riqueza desde hace muchos años, y contemplan horrorizados ante las reivindicaciones proletarias la marcha vertiginosa con que van perdiendo el predominio en la tierra, y que la clase obrera despierta de su letargo en que yacía, que ya conoce los culpables de sus males morales y materiales y va a acabar de una vez y para siempre con su existencia, por haberse dado cuenta que con esas gentes supersticiosas encuentra en el escabroso camino de su total emancipación una infinidad de obstáculos.

¿Con qué fin constituye los sindicatos católicos esa gente que se viste por la cabeza, farsantes que nunca se preocupan de las necesidades de los menesterosos...?

El fin que persigue el catolicismo unido a la plutocracia, sediente de sangre proletaria, con los sindicatos católicos, es arrollar a estos potentes y disciplinados Sindicatos de la mal llamada—según ellos—Casa del Pueblo; y es que todos sus diabólicos planes que pone en práctica fracasan ante la fe y conocimiento de causa de los obreros que componen la misma. Pero no lo conseguirán. Somos los obreros lo bastante avisados para comprender el móvil que guía a la canalla negra.

¡Abajo, pues, meriuzas y santones de escristía que consciente o inconscientemente queréis arrollarnos nuestra potente y sana organización!

¡Oh... traidora clase parásita, que criminal te has portado en la tierra a causa de tu ambición y egoísmo sin límites con los pobres humildes!... Si, ya nos hemos dado cuenta de este régimen corrompido y por eso vamos a cambiarlo pronto, muy pronto, por otro más justo! Si, ya lo cambiaremos ya, aún que te pese, Ra-pa-re-las.

¿No os habéis dado cuenta aún mentecatos católicos del papel que desempeñáis con vuestros esquerores sindicatos?

Antonio Bauzá

Propaganda societaria

El próximo domingo por la tarde pasan el compañero Ferragut en unión de otros varios pertenecientes a la Sociedad «La Fraternidad» al caserío de Son Serra y la Vileta, con objeto de ultimar los trabajos que esta Sociedad viene realizando «fin de que a la mayor brevedad quede constituida una sucursal de la misma en aquellos suburbios, lo que no tardará mucho en ser un hecho, dado el entusiasmo de los organizadores.

Como se ve la organización se extiende aunque el Rapavelas y otros lanzan sus alullidos a los cuatro vientos diciendo que la Casa del Pueblo se derrumba y que los socialistas todo lo invierten en la política desatendiendo la cuestión social.

Se equivoca quien así piensa y discurre, pues los socialistas emplearemos todos los

medios para conservar inmaculada la organización y robustecerla en lo posible.

La velada del domingo

La velada celebrada el domingo día 7, a beneficio de los obreros de la fábrica Estrañy dió el siguiente resultado:

Sacado en bandeja	57'50
De la rifa	48'70
Total	106'20
Gastos	19'55
A favor de los obreros	86'65

Además se ha recibido de las sociedades:

El Desarrollo del Arte	20'00
Unión Cordelera	15'00
Agrupación Socialista	10'00
El 1. ^o de Mayo	12'00
La Metalúrgica	50'00
Total	107'00

Gran función teatral

Para el próximo sábado a las 8 y media de la noche se anuncia una extraordinaria función en el Teatro Balear a beneficio de los obreros en paro de la Casa Estrañy, en la que la notable compañía que dirige D. Juan Manera, pondrá en escena el grandioso drama «La Cabaña de Tom».

Dado el entusiasmo que reina, promete verse muy animada.

De Santa María

Comunicamos a todos los albañiles de la isla que hace más de un mes que nuestra Sociedad declaró el boicot al patrono Miguel Juan (a) Cabilda y suplicamos a todos nuestros compañeros de oficio que no vayan a pedir trabajo a dicho patrono hasta que nuestra Sociedad haya vencido en la contienda que tiene entablada con dicho explotador. — El Comité.

Santa María, 16 de Marzo 1920.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

¡ YA LLEGARON !

LOS PRODUCTOS MUNDIALES

ADAMS

LOS CHICLETS, realmente deliciosos, la original pura gama de mascar (Chewing Gum), y los **Sen-Sen Cachous**, agradable perfumador del aliento, conocidísimo ya en toda España.

Un hábito de magníficos resultados

constituye el uso de la Goma de Mascar «ADAMS», el cual se ha extendido de una manera prodigiosa en todo el mundo, habiéndose vendido en los Estados Unidos, solamente durante el año la fabulosa suma de 100 millones de dólares (500 millones de pesetas.)

Hé aquí, en síntesis, algunos de sus muchos beneficiosos efectos: perfuma el aliento, refresca la boca, entretiene el apetito, mitiga el deseo de beber, conserva la blancura de los dientes, calma la excitación nerviosa, y finalmente, estimulando la secreción de la saliva, favorece notablemente la digestión estomacal.

Las Gomas de Mascar ADAMS tienen sabores diversos: FRUTAS DE CALIFORNIA, de frutas frescas; PEPSIN, de menta; BLACK JACK; de anís; SEN-SEN, de su agradable perfume.

TODAS SON RÍQUISIMAS Pruébelas, usted y será otro más de sus constantes consumidores y entusiasta propagador

DE VENTA EN TODAS PARTES

American Chicle Company

Fernando Gaudier, Representante.—Calle del Conquistador, 20.—PALMA